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Первую оду я написал почти
два года назад, когда с легкой
руки членов некоммерческо-

го партнерства «Метрология энер-
госбережения» заглянул в бездну
проблем, подстерегающих нас,
скромных потребителей тепла и во-
ды, поверивших в то, что только
приборы учета приведут к обещан-
ному торжеству реформы ЖКХ.

Интерес к проблемам возник по-
сле прочтения небезызвестного по-
становления правительства Москвы
от 10 февраля 2004 года № 77-ПП
«О мерах по улучшению системы
учета водопотребления и совер-
шенствованию расчетов за холод-
ную, горячую воду и тепловую
энергию в жилых зданиях и объек-
тах социальной сферы города Мо-
сквы». После выхода постановле-
ния в столице начали повсеместно
устанавливать общедомовые узлы
учета и передавать их в хозяйствен-
ное ведение ГУП ДЕЗ. В каждом ад-

министративном округе были вы-
браны районы, в которых отрабаты-
вались различные технологические
решения.

Так, на первом этапе реализации
постановления в Таганском районе
оборудовали автоматизированное
рабочее место диспетчера с воз-
можностью мониторинга текущего
состояния тревожных сообщений
со звуковой сигнализацией и конт-
роля действий и времени обработки
диспетчером сигнала тревоги.

Интересны были итоги пилотного
проекта в районе Сокол (САО). Ана-
лиз сверхнормативного расхода ре-
сурсов выявил причины повышен-
ного водопотребления: установле-
но, что фактический расход холод-
ной воды в домах, оснащенных га-
зовыми колонками, превышает
нормативное водопотребление.

В СВАО для пилотного проекта
выбрали район Южное Медведково,
где приборы учета холодной воды
установили еще до выхода 77-ПП. В
районе привели в порядок схемы
привязок строений к водопровод-
ным вводам, ввели в эксплуатацию
систему автоматизированного уче-
та по двум ЦТП. Она позволила вес-
ти учет и контроль потребляемых
ресурсов в режиме реального вре-
мени. В результате расход потреб-
ления холодной воды снизился на
25,4 процента к нормативу, а по го-
рячей воде - на 9,3 процента.

В районе Жулебино (ЮВАО) соз-
дали систему сбора и передачи ин-
формации - мультисервисную сеть
жилищного фонда, которая объе-
динила муниципальные жилые до-
ма, ЕИРЦ, ДЕЗ. Система позволяет
вести мониторинг мгновенных по-
казаний приборов учета, формиро-
вать протоколы потребления энер-
горесурсов за отчетный период (су-
тки, месяц, квартал).

В районе Крюково (ЗелАО) систе-
ма теплоснабжения оснащена авто-

матикой. Анализ потребления теп-
ловой энергии на нужды централь-
ного отопления показал, что по-
требление ниже нормативного на
15 процентов.

Еще пример - из жизни дома
№ 14А по 9-й Парковой улице
(ВАО): в результате проведенных
ГУП ДЕЗ мероприятий по сбереже-
нию водопотребление на одного че-
ловека в сутки с нормативного по-
казателя 384 л снизилось до 253 л
(66 процентов), что дало экономию
каждому жителю 61,5 рубля ежеме-
сячно.

Главный же итог был таков: об-
щедомовые приборы учета позво-
ляют не только выявить потери во
внутриквартальных сетях, которые
ранее оплачивали потребители, но
и определить важнейшую их функ-
цию - это инструмент в руках упра-
вляющих организаций, позволяю-
щий принимать оперативные реше-
ния по снижению потребления ре-

сурсов. Что, собственно, и намере-
вались доказать идеологи постано-
вления 77-ПП...

Вместе с тем постановление 77-ПП
предполагало и установку квартир-
ных приборов учета. И здесь проблем
хватало. Прежде всего связаны они
были с тем, что показания некоторых
приборов могут быть признаны недо-
стоверными со всеми вытекающими
отсюда последствиями. Об этом я уз-
нал от специалистов на конференции
«Поквартирный учет тепла, холодной
и горячей воды». Помню, как, наслу-
шавшись экспертов, спросил: «Зна-
чит, я могу купить любой счетчик и
поставить его у себя в квартире?»
«Ставьте приборы, какие хотите, но
желательно, чтобы они не были раз-
ными и их обслуживала одна органи-
зация», - ответил мне тогда один из
семинаристов. «Какие хотите» или
«желательно?» - не унимался я, ра-
дуясь, что уличил его в противоре-
чии. Но на помощь семинаристу
пришли коллеги: на самом деле, ут-
верждали они, приборы в квартире
вам поставят такие, какие предло-
жит организация-подрядчик, указан-
ная ДЕЗом. Даже если вы знаете, что
это не самый надежный и не самый
дешевый прибор, возражения не
принимаются. Не помогут и ссылки
на закон. Не хотите - до свидания! И
жалуйтесь, куда хотите...

Написанную почти два года назад
оду я заканчивал идиллией: пред-
приимчивый и дотошный кассир
Сидоров остановил свой выбор на
счетчиках, изготовленных в Новом
Глупове, и обратился в управляю-
щую компанию с просьбой их уста-
новить. Грамотный, поднаторевший
по части Жилищного кодекса и дру-
гих законов управляющий ему отве-
тил: «Товарищ Сидоров, мы поста-
вим тебе новоглуповский прибор,
при этом нам придется заключать
договор поверки с тамошним заво-
дом. Подойдет срок. Мы снимем

твой прибор. И пошлем с ним в Но-
вый Глупов специалиста. И посчита-
ем: деньги на проезд, суточные, за
гостиницу, плата за поверку - все
эти траты запишем на твой счет в
договор об обслуживании прибора.
Так сказать, кто девушку танцует,
тот и платит за ужин». После неко-
торого замешательства кассир Си-
доров соглашался на предложен-
ные управляющим счетчики, пото-
му что это было предложение, от
которого нельзя отказаться...

Парадокс в том, что я предсказал
свою историю установки квартир-
ных приборов учета буквально в де-
талях. Выбрав хорошо зарекомен-
довавшие себя счетчики, я обратил-
ся, как и Сидоров, в свою управля-
ющую организацию ДЕЗ и получил
полный отлуп... Впрочем, история
хождения по инстанциям, отвечаю-
щим за установку квартирных при-
боров учета, заслуживает отдельно-
го рассказа. Перейду к сути дела.

Узел учета на нашем
доме установили в сентя-
бре 2005 года. И уже с ок-
тября в платежках ЕИРЦ
появились новые цифры
- кубические метры ис-
пользованной воды с точ-
ностью до сотых долей:
горячая вода - 11,79
куб. м, холодная вода -
11,88 куб. м. Оплата по-
началу действительно бы-
ла чуть меньше той, что я
платил по нормативу.

Но очень скоро цифры
стали расти. В ноябре, ес-
ли верить платежке, я ис-
пользовал уже 15,345
куб. м горячей и 12,276
куб. м холодной воды. В
феврале 2006 года соот-
ветственно: 18,321 и
12,462. В свою очередь
сумма оплаты за это вре-
мя выросла с 609 рублей
в октябре 2005 года до

1100 рублей в феврале 2006 года.
Все это время я настойчиво - и

тщетно - пытался установить вы-
бранные мною квартирные счетчи-
ки.

С наступлением 2007 года цифры
в платежках стали расти как на
дрожжах. Февраль: более 19 куб. м
горячей воды и более 12 - холод-
ной. Сумма к оплате - 1047 рублей.
Март: более 20 куб. м горячей во-
ды, 12 - холодной. Сумма к оплате -
1323 рубля. Апрель: без малого 22
куб. м горячей воды и 14 - холод-
ной. Сумма к оплате - 1470 рублей.

И я сдался. Позвонил туда, куда
было предложено. Пришли масте-
ра. Поставили за 15 минут приборы.
Получили свои 5200 рублей. Доба-
вим к ним еще 1600 рублей, кото-
рые я отдал сантехнику за установ-
ку новой арматуры в сливной бачок.

С мая началась моя новая жизнь -
по индивидуальным приборам учета.
Приборы показали: в этот месяц я
израсходовал 4 куб. м горячей воды,
6 - холодной (две недели тек бачок).
Заплатил 329 рублей. В июне расход
горячей воды составил 3 куб. м, хо-
лодной - 4. Заплатил 238 рублей.
Июль: горячая вода - 2 куб. м, холод-
ная - 4. Оплата: 182 рубля. Август:
горячая вода - 1 куб. м (отключали
на профилактику), холодная - 5. Оп-
лата: 144 рубля...

Экономию считаем исходя из 1470
рублей (апрельская сумма, до уста-
новки счетчиков): с мая по август
включительно сэкономлено 4987
рублей. Значит, оплатив сентябрь, я
покрою издержки на установку при-
боров; оплатив октябрь и ноябрь, по-
крою издержки на новую арматуру.
На сэкономленную в декабре сумму
куплю к новогоднему столу бутылоч-
ку хорошего коньяка и выпью за здо-
ровье тех, кто придумал этот замеча-
тельный счетчик...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

ОДА КВАРТИРНОМУ
СЧЕТЧИКУ-2
Заметки рядового потребителя воды

-С тепан Владимирович, каковы, на ваш
взгляд, основные причины плохого
состояния столичных дорог и магист-

ралей?
- Не буду спорить с классиком, отметившим

в свое время две российские беды. С тех пор
немало воды утекло, но проблема не утратила
актуальности. Сегодня состояние дорог в сто-
лице по-прежнему оставляет желать лучшего.
Причин - сколько угодно. Результаты одного
интернет-опроса показывают: среди основных
причин неблагополучия в этой сфере москви-
чи называют коррупцию в дорожном строи-
тельстве (67,35 процента), суровый климат и
финансовые трудности местных бюджетов (по
12,24), отсутствие у дорожников современных
технологий (8,16). Конечно, на этот опрос вряд
ли стоит серьезно ориентироваться - акценты
здесь явно смещены. Ситуация на самом деле
намного сложнее. Дороги у нас такие, какими
мы их когда-то построили и как эксплуатиро-
вали многие годы.

По сути, у нас все упирается в финансовые
средства - ведь в отличие от европейских стран
строительство и  ремонт дорог у нас финанси-
руется по остаточному принципу. К примеру,
США тратят на это 0,6 процента своего ВВП, в
то время как в России расходы составляют
лишь около 0,013 процента. А это, как говорят
в Одессе, две большие разницы.

- Что предпринимают столичные власти в
этом году для улучшения дорожной ситуации?

- В соответствии с программой действий
столичного правительства на 2007 год разви-
тие улично-дорожной сети города - по-преж-
нему одно из приоритетных направлений ра-
боты. В частности, в этом году начато строи-
тельство четвертого транспортного кольца от
Щелковского до Измайловского шоссе. Па-
раллельно планируется завершить реконст-
рукцию Ленинградского проспекта на участке
от Беговой улицы до станции метро «Сокол»
со строительством транспортной развязки в
районе улицы Серегина, строительство пеше-
ходного перехода на 82-м километре МКАД.
Кроме того, провести реконструкцию Боров-
ского шоссе, привокзальной площади аэро-
порта Внуково, продолжить сооружение Зве-
нигородского проспекта, а также магистрали,
соединяющей ММДЦ «Москва-Сити» со Зве-
нигородским шоссе.

Продолжатся работы по реконструкции
Варшавского шоссе, строительство транс-
портных развязок на Пятницком шоссе, пе-
шеходных переходов на Дмитровском и Вар-
шавском шоссе, в Марьинском Парке, на Се-
вастопольском проспекте. Начнется реконст-
рукция Ленинградского и  Дмитровского шос-
се на участке от Малого кольца Московской
железной дороги до Коровинского шоссе. Ар-
хитекторам поручено начать проектирование
новых радиальных магистралей - в частности,
дублера Кутузовского проспекта. На это стро-
ительство московские власти планируют вы-
делить из городского бюджета 6,5 миллиарда
рублей. Напомню: идея трассы-дублера воз-
никла еще в 2003-м. Ожидается, что первая
ее часть будет проложена от международного
делового центра «Москва-Сити» до Минской
улицы, а вторая - от Минской улицы до
Аминьевского шоссе. Новая магистраль
должна вступить в строй в 2010 году. Как ви-
дите, объем дорожных работ весьма значи-
тельный.

- Сегодня определенные надежды связыва-
ются с вводом в эксплуатацию четвертого
транспортного кольца. Где пройдет это кольцо
и сможет ли оно снять напряженность в дорож-
ной сфере?

- Прежде всего хотелось бы отметить, что с
инициативой о строительстве четвертого
транспортного кольца мэр Москвы Юрий Ми-
хайлович Лужков выступил еще в конце 2001
года, когда сооружение третьего транспортно-
го кольца находилось на завершающей ста-
дии. К реализации нового транспортного ме-
гапроекта столичные власти планировали
приступить в 2004-м, однако, как часто быва-
ет, сроки начала строительства пришлось пе-
ренести из-за дефицита финансовых ресур-
сов. Только в прошлом году проект вошел в
активную стадию - после того как финансиро-
вание работ на подготовку документации бы-
ло увеличено в шесть раз - с 0,5 до 3 млрд.
рублей.

Строительство первой очереди четвертого
транспортного кольца началось на востоке сто-
лицы, затем магистраль пойдет на север - от
шоссе Энтузиастов до Щелковского шоссе. Не-
которые участки будущего кольца строить не
придется, поскольку они уже существуют - это
Минская улица, Ломоносовский и Нахимов-
ский проспекты. Примечательно, что новое
кольцо будет представлять собой чередование
эстакад и тоннелей, и лишь на отдельных уча-
стках оно пройдет по земле.

На северо-восток автобан пойдет вдоль Кур-
ской железной дороги, достигнет третьего
транспортного кольца  и далее будет пролегать
параллельно Малому кольцу МЖД. После пе-
ресечения с шоссе Энтузиастов дорога пройдет
вдоль Лосиного Острова к Ярославскому шос-
се и затем пересечет Алтуфьевское,  Дмитров-
ское, Ленинградское и Волоколамское шоссе.
И, наконец, по улице Народного Ополчения
выйдет к Минской улице и перейдет в Ломоно-
совский и Нахимовский проспекты. Под музе-
ем-заповедником «Коломенское» трасса уйдет
в 4-километровый тоннель, выход из которого
построят уже на другом берегу Москвы-реки.
После тоннеля кольцо пройдет через Печатни-
ки и замкнется у Волгоградского проспекта.
Вот такая непростая конфигурация.

Общая протяженность четвертого кольца со-
ставит 74 километра - это почти вдвое больше
третьего и в пять раз длиннее Садового кольца.
Согласно проекту новая трасса будет иметь по
четыре полосы движения в каждую сторону,
полностью бессветофорной с пропускной спо-
собностью в часы пик около 5,5 тысячи авто-
мобилей. Полностью открыть движение по ней
планируется в 2013 году.

Следует учесть, что прокладывать трассу в
Москве - городе с плотной застройкой сегодня
очень трудно. Поневоле затрагиваешь чьи-то
интересы. Где-то она приближается к домам и
приходится строить шумозащитные сооруже-
ния, где-то сносить гаражи, переносить в дру-
гое место промышленные предприятия или
прекращать начавшееся строительство. Хлопот
много, но здесь уже ничего не поделаешь.

Конечно, четвертое транспортное кольцо не
избавит город от автомобильных пробок, одна-
ко люди за рулем все же почувствуют некото-
рое облегчение.

- Будут ли при строительстве и ремонте го-
родской дорожной сети применяться новые
технологии или как прежде - тяп-ляп, лишь бы
побыстрее?

- В Департаменте жилищно-коммунального
хозяйства считают, что сегодня надо строже
спрашивать с подрядных строительных орга-
низаций, ответственных за ремонт дорог, -
вплоть до лишения лицензий. В частности, не-
обходимо обратить внимание на то, откуда по-
ступают материалы для дорожных работ, на-
ладить централизованную доставку щебня и
песка из карьеров, прошедших предваритель-
ную оценку, а также более требовательно под-
ходить к составу смесей. 

Однако сами коммунальщики заверяют: не-
смотря на все существующие проблемы, ре-
монт дорог в столице ведется достаточно каче-
ственно. В этом году  в Москве около 60 про-
центов от общего объема по капитальному ре-
монту будет выполнено с заменой двух слоев
дорожного полотна. Предусмотрено использо-
вание асфальтобетонных смесей с повышен-
ной износоустойчивостью, продолжится рабо-
та по сплошной заделке трещин в дорожных
покрытиях: в период межсезонья они нередко
превращаются в ямы и выбоины. Внедряется
технология «холодного асфальта», позволяю-
щая быстро ликвидировать яму специальной
смесью, которой не надо сохнуть и застывать -
достаточно лишь проехать по засыпанной по-
верхности катком. Правда, минус этой техноло-
гии заключается в том, что применять ее мож-
но только в сухую погоду.

Представители коммунальных служб в пос-
ледние годы неоднократно заявляли, что в Мо-
скве проходит испытание очередное дорожное
покрытие, которое не боится ни морозов, ни
сырости, ни шипованной резины, а срок годно-
сти у него такой, что просто диву даешься. Од-
нако в массы эти революционные разработки
почему-то не внедряются. Может, очень доро-
го? Тогда так и скажите. Подумаем, где изы-
скать средства на это святое дело.

Виктор БАШКИН

ДОРОГИ ТРЕБУЮТ
ДУБЛЕРОВ
Транспортная проблема - одна из острейших в столице.
Для ее решения требуются ремонт и строительство до-
рог, а также подземных тоннелей, мостов и транспорт-
ных развязок. Что делается сегодня для того, чтобы из-
менить ситуацию и в конце концов преодолеть главную
российскую беду? Наш собеседник - председатель Ко-
миссии Мосгордумы по городскому хозяйству и жилищ-
ной политике Степан ОРЛОВ.


